

Fecha: 28-01-2026

Medio: El Longino
S. J. El Longino

Supl. : El Longino

Tipo: Noticia general
Título: Municipalidad

Titulo: Municipalidad de Iquique busca crear alianza con instituto municipal de personas con discapacidad de Barcelona (España)

Pág. : 3

Cm2: 678,5

Tiraje: 3.600

10.800

Favorabilidad: No Definida



Municipalidad de Iquique busca crear alianza con instituto municipal de personas con discapacidad de Barcelona (España)

Organismo del Ayuntamiento de la “Ciudad Condal” tiene 45 años de experiencia trabajando por la inclusión

nda internacional que encabeza el alcalde Mauricio Soria Macchiavello en España no solo ha tenido eje el fortalecimiento del Turismo Deportivo y la proyección de Iquique como destino de eventos y encias, sino que también ha incorporado un componente que, en la práctica municipal contemporánea, consulta cada vez más determinante: la inclusión como principio estructural de las políticas públicas. En este marco, el jefe comunal sostuvo un encuentro de trabajo con representantes del Instituto Municipal de las Personas con Discapacidad (IMPD), organismo perteneciente al Ayuntamiento de Barcelona que desde hace décadas impulsa acciones concretas para la inclusión social, la autonomía personal y la accesibilidad universal en la ciudad.

nión se desarrolló como una instancia de intercambio técnico y de aprendizaje institucional, orientar y levantar experiencias aplicables a la realidad iquiqueña, considerando el desafío permanente deuir espacios urbanos, servicios y programas municipales que respondan a la diversidad de la ciudad-aria la Municipalidad de Iquique, el foco estuvo puesto en conocer cómo Barcelona ha sostenido una de accesibilidad a lo largo del tiempo, con continuidad, planificación y coordinación interna, más los ciclos políticos y de las acciones puntuales.

en el encuentro, el alcalde Soria destacó el valor de mirar modelos consolidados y con trayectoria, especialmente cuando la intención es avanzar de manera sostenida hacia una ciudad más inclusiva. "Barcelona 15 años, desde que se plantea la importancia de la inclusividad, y crea este instituto. Aquí nos hicieron una completa presentación y nos llevamos a Iquique muchas ideas, mucho conocimiento para seguiriendo en la generación de políticas públicas que incorporen la inclusividad en todas las áreas", señaló, dando a un aprendizaje que no se reduce a infraestructura, sino que incluye gestión, cultura organizativa y enfoque de derechos.

e los puntos centrales del encuentro fue el concepto de "Accesibilidad 360", expuesto por Guillermo Romero, responsable técnico de la Oficina Técnica de Accesibilidad Universal del Ayuntamiento de celona. La idea, explicaron desde la contraparte catalana, es comprender la accesibilidad como una que beneficia al conjunto de la población, no como una política segmentada que solo interpela a los específicos. "Cuando definimos accesibilidad hablamos de la creación de entornos que sean usables y prensibles por toda la ciudadanía, es decir, la condición de accesibilidad es un beneficio que va dirigido al conjunto de la población. Si bien, en nuestro caso, la oficina está inserta dentro del IMPD, tenemos que nuestro foco está dirigido a la comunidad en general", expresó Hurtado, enfatizando que el diseño y de servicios debe considerar desde un bebé en cochecito hasta una persona mayor o cualquier ciudadano que enfrente barreras temporales o permanentes.

minos técnicos, Barcelona basa su trabajo en accesibilidad sobre dos pilares que permiten comprender por qué la ciudad se ha transformado en un referente europeo en esta materia. Por un lado, la implementación del Plan de Accesibilidad 1997-2006, orientado a la eliminación progresiva de barreras, edidas concretas en espacios públicos y equipamientos. Por otro, el desarrollo del nuevo Plan de Accesibilidad Universal 2027-2035, que busca instalar un estándar de igualdad de condiciones para el disfrute de servicios, infraestructuras y espacios, ampliando el alcance de lo que tradicionalmente se ha entendido como "adaptación" o "accesos".

En estos instrumentos se suma la creación de la Oficina Técnica de Accesibilidad Universal, una estructura permanente como articuladora interna del municipio, trabajando de manera transversal con las distintas

áreas del quehacer local. Es decir, no se trata únicamente de una unidad que fiscaliza o sugiere mejoras, sino de un organismo que acompaña, coordina y asegura que la accesibilidad quede incorporada en el diseño, ejecución y evaluación de políticas, proyectos y servicios. Desde la mirada municipal, a quien, esta experiencia abre una discusión relevante: cómo lograr que la inclusividad no dependa solo de iniciativas aisladas, sino que se transforme en un criterio permanente en obras, transporte, cultura, deportes, turismo, educación, participación ciudadana y atención de público.

El encuentro también permitió poner en perspectiva un aspecto que en Iquique ha sido levantado desde organizaciones sociales vinculadas al cuidado y a la discapacidad. El propio alcalde Mauricio Soria recordó que este es un tema que ya se ha abordado con agrupaciones locales, particularmente con Mamás Cuidadoras Iquique, quienes han compartido inquietudes y experiencias que muestran la brecha existente entre la necesidad cotidiana y las respuestas disponibles. Para el municipio, el aprendizaje recogido en Barcelona aparece como una oportunidad para robustecer esa conversación local con herramientas concretas y con una ruta de acción más clara. “Este es un tema que hemos conversado con distintas asociaciones en la comuna, como Mamás Cuidadoras Iquique, quienes nos hicieron llegar su inquietud y nos mostraron lo que está pasando en el mundo y Barcelona es la punta de lanza en esta materia. Estamos muy contentos, pues vinimos aquí a aprender de los mejores y ya estamos creando alianzas que nos ayudarán a tener un Iquique más inclusivo de cara al futuro”, sostuvo el jefe comunal, remarcando que la gira no solo busca visibilidad internacional, sino también la construcción de vínculos de cooperación que se traduzcan en mejoras tangibles para la comunidad.

giones para la comunidad.
En esa línea, desde el municipio se valora que la inclusividad y la accesibilidad universal puedan abordarse como parte de una estrategia integral de ciudad, en la misma lógica con la que se han desarrollado acciones de Turismo Deportivo: planificación, coordinación entre equipos, levantamiento

de buenas prácticas y una mirada de largo plazo. No se trata, enfatizar, de competir con modelos europeos, sino de adaptar aprendizajes a la realidad local, considerando la geografía urbana de Iquique, sus barrios, su borde costero, la intensidad de la temporada turística, la concentración de servicios y la necesidad de que el espacio público sea realmente habitable para todos. Además, se considera que un enfoque de "Accesibilidad 360" puede impactar positivamente en múltiples ámbitos municipales: desde el diseño de plazas y veredas, hasta la señalética, la iluminación, la movilidad y el acceso a la información. En una ciudad que recibe visitantes nacionales y extranjeros, y que impulsa el turismo como motor económico, la accesibilidad también se proyecta como un atributo de competitividad territorial: un destino inclusivo es, al mismo tiempo, un destino más seguro, más amable y más preparado para el envejecimiento de la población y para la diversidad de necesidades. La Municipalidad de Iquique sostiene que, tras este tipo de encuentros, el desafío principal no es solo traer ideas, sino traducirlas en líneas de trabajo concretas: diagnósticos de barreras, priorización de intervenciones, revisión normativa, capacitación de equipos, generación de estándares internos y, sobre todo, participación permanente de las organizaciones vinculadas a la discapacidad y el cuidado. La experiencia de Barcelona, con planes de largo plazo y una oficina técnica transversal, deja como mensaje que la accesibilidad no es un "extra" que se incorpora al final de un proyecto, sino una condición que debe estar presente desde el inicio.

De este modo, la gira en España suma una dimensión que refuerza el mensaje municipal de futuro: si el turismo deportivo impulsa movimiento, identidad y economía, la inclusividad garantiza que ese desarrollo llegue con equidad, sin dejar a nadie fuera. Y en esa ruta, el encuentro con el Instituto Municipal de Personas con Discapacidad de Barcelona se instala como una postal relevante, pero sobre todo como un punto de partida para que alguien avance hacia una ciudad donde el espacio público, los servicios y las oportunidades sean plenamente compartidos por toda la comunidad.

